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    在福建省宁德市屏南县熙岭乡崇山峻岭
间，一个曾经寂寂无闻的小山村，近年来因
为大批“新村民”入驻而火爆“出圈”，这
就是第六批中国传统村落龙潭村。
    2017 年，在屏南县传统村落文创产业项
目的带动下，龙潭村开始启动传统村落保护
工程，对损毁闲置的古宅进行内部设计装修

和外部维护修缮，一座座老宅得以破茧重
生，吸引来自全国各地的 130 多位“新村民”
前来长久定居、创业。如今，龙潭村已成为
远近闻名的“网红村”，每年吸引 80 多万人
次前来旅游打卡。

图为游客在龙潭村游玩参观。
新华社记者  姜克红摄  

    近日，“中巴杯”圣保罗国际羽毛球邀请赛
在巴西圣保罗圣贝纳多市体育场举办，吸引来自
巴西和中日韩等国的 204名羽毛球爱好者参赛。

这场赛事由巴西金华同乡总会、中巴慈善基
金总会、中巴射击协会及巴西华人华侨羽毛球协
会主办。巴西华人华侨羽毛球协会、韩国羽毛球
协会、日本羽毛球协会以及圣保罗羽球联合会派
员参赛。巴西华人华侨羽毛球协会会长许明林表
示，通过这场比赛，大家在竞技中相互学习、交

流，增进了彼此之间的理解与友谊。
圣保罗羽毛球联合会会长曼努埃尔说，这次

比赛是我们团结、拼搏的象征。通过友谊赛，我
们深化了各国人民之间的情感联系。

中国驻圣保罗总领馆领侨处主任荣强说，此
次比赛是一场体育竞技的盛会，中巴两国的体育
交流得到了深化，韩国和日本羽毛球爱好者参与
也为本次赛事增色不少，进一步彰显了体育的跨
文化魅力。 （来源：中新网）  

本报电 （记者彭训文） 北京市第十六次归侨侨眷
代表大会近日在京闭幕。大会宣布了当选的北京市侨
联第十六届委员会主席、副主席、常务委员名单，通
过了 《关于北京市侨联第十五届委员会工作报告的决
议》 等。陆林当选为北京市侨联主席。

会 议 指 出 ， 各 级 侨 联 组 织 要 深 入 学 习 贯 彻
习近平总书记关于侨务工作的重要论述及对北京重要
讲话精神，坚持党的领导，确保侨联事业沿着正确方
向前进；坚持以侨为本理念，加强和改进为侨服务；
聚焦“四个中心”建设，汇集侨智侨力助力首都高
质量发展；深化海外联谊，不断拓展首都“海外朋
友圈”。

北京市委常委、统战部部长杨晋柏出席闭幕会并
讲话。北京市委统战部副部长、市侨办主任黄克瀛，
北京市侨联党组书记严卫群参加会议。

“聪明药柜”让药品管护更智能

“这个智能自助发药机，能够自动识别医生处方，
病人只需要在机器上扫一扫处方上的标识，机器就能
自动识别、发药。在人工智能技术助推下，机器通过
不断学习，持续提升识别准确率。现在很多医院都在
使用我们这台机器。”在位于北京经济技术开发区的华
兴长泰物联网技术研究院有限责任公司的展厅里，摆
放着智能药车、智能耗材柜、智能试剂柜等多种智能
产品，公司总裁王林西对产品如数家珍。

王林西是一名加拿大籍华人，在国外学习、工作
多年。她于 2011 年回到中国，在北京创立华兴长泰公
司。创业初期，公司面临的最大挑战是如何向医院展
现新兴智能药物终端对院内药物管理带来的全面提升。

“一个很大的难关是医院不理解这些‘聪明的柜子’是
做什么的。”王林西回忆，同事们大概用了 4 年时间在
医院试点，并组织医院相关人员了解国外经验，让他
们逐步理解智能设备对于提升医院运转效率与耗材管
理使用正确率的价值。“我们挺自豪的一点是，公司的
智能产品解决了医护人员遇到的很多痛点，汇集了多
方智慧，很多功能已经比国外领先。”她说。

企业要发展，营商环境很重要。“地方政府对于华
侨华人回国创业的支持深深地打动了我和创业小伙伴
们。”王林西介绍说，为了减少企业后顾之忧，北京经
济技术开发区管委会在资金支持、人才培养、员工落
户、子女教育等方面给予了大力支持。

来自金融机构的支持，让企业更有底气放手进行
技术创新。王林西介绍，由于一些规模较小的医院没
有足够资金进行智能设备升级，华兴长泰公司尝试采
用一种新的商业模式，就是先投入设备建设，之后再
与医院分享效率提升后带来的收益。厦门国际银行北
京分行人员经过考察后，基于该行华侨金融政策，给
予了一笔资金支持和利率优惠，给企业减轻了资金
压力。

“华侨华人回国创业，可以把外国新的经营和技术
理念带回中国，在中国孵化新技术、新产品后，再走
出中国、走向国际。”王林西认为，华侨华人是沟通中
外的重要桥梁和纽带，在共建“一带一路”倡议助推
下，广大侨胞能够实现更大作为。

经过十多年的努力，如今华兴长泰公司已经成为
北京市专精特新“小巨人”企业。谈及在中国的工作
和生活，王林西表示，非常高兴能为中国的发展贡献
力量，这让她非常有成就感：“我们现在还是在创业
路上，未来将进行更多技术创新，为社会创造更大的
价值。”

以“工匠精神”进行产品研发

在福建省厦门市集美区一栋写字楼内，乐源未来

电子科技（厦门）有限公司的会客厅里，放置着茶几、沙
发，陈设有些简单。然而仅一墙之隔的办公室里，汇聚
了当前设计模具用到的各种先进软件系统和大批设计
人才。“比起装饰门面，我们更关心企业能否提供专业技
术、高质量产品和细致服务。”作为一名日本归国华侨，该
公司董事长兼总经理费雯媛对于企业发展有一套自己的
心得。

费雯媛和丈夫庄满乐曾在日本留学、工作。后
来，了解到厦门向海外留学人员回国创业提供多种优
惠政策后，庄满乐回国进行了考察，并最终在厦门创
立了科乐普科技有限公司，主营家电、汽车等产品和
模具设计、研发。在一年多时间里，庄满乐将在日本
学到的技术、理念一一传授给员工，公司逐渐步入
正轨。

逐渐适应的庄满乐随后向费雯媛发出回国邀请。
当时还在日本一家上市企业工作的费雯媛虽有些犹豫，
但最终决定回国，与丈夫共同经营家庭和事业。

来到丈夫的企业后，费雯媛并不满足于当一名翻
译人员。她很快发现，不少客户对其企业设计的作品
十分满意,希望能帮忙生产制造。“当时巨大的机会摆
在面前，我的脑子里萌生了一个想法，成立一家为客
户提供从产品设计、模型制作，到模具产品生产及进
出口业务一条龙服务的企业。”她说。

很快，乐源未来电子科技（厦门）有限公司成立，但
订单不足成了困扰企业发展的新挑战。费雯媛和庄满
乐只得每个月轮流到日本各处拜访客户、寻找订单。经
过不懈努力，他们获得了设计、研发、生产日本东京
都国立博物馆屋顶建筑材料的机会。利用环保再生塑
料材料制作屋顶，结构十分复杂，许多日本制造企业
都望而却步。为了把项目做好，夫妇二人带领技术团队
废寝忘食地研究方案，最终产品呈现出来的效果得到了
客户肯定，这个项目也让公司在业界打响了名气，客户
逐渐增多。费雯媛说，“有人说，比创业更难的是夫妻创
业。但是我们通过创业成就了彼此，联手打造了一份共
同的事业。”

如今，乐源未来公司已成为一家专注于技术研发
和生产的科技型企业，员工以技术人员为主，财务、
报关等日常工作则交给专门事务所打理。“具备核心竞
争力，提供优质服务，是企业生存发展的关键。”费雯
媛说，公司将不断强化和提升自身优势，让“工匠精
神”成为企业员工共同的价值观。

脚踏实地才能得到生意伙伴认可

在山西太原为一些酒厂提供原料，在北京从事建
材行业，如今，拥有数家公司的华侨郭红卫在中国的
工作十分忙碌：“国内的工作节奏很快，我很享受目前
的状态。”

数年前，在美国从事建材行业近 20 年的郭红卫决
定回国发展。谈及回国的原因，他说，主要是想念祖国
和家乡的亲人，在国外闯荡多年后，他希望将看到的、学
到的、积累的一些东西施展出来，在报效祖国的同时也
实现自己的人生价值。另外，地方政府对侨胞回国创业
提供了很多支持和鼓励政策，这更坚定了他回国发展的
信心。在经过几次考察后，他决定在家乡太原创业。

从最初为一些酒厂提供原料，到自己开办酒厂，
生产自有品牌的白酒，郭红卫始终坚持：做生意就是
要坚持脚踏实地，才能得到生意伙伴认可。他说：“比
如，每次到了合同约定的打款时间，无论资金是否困
难，我都会按照约定时间付款，从不拖欠。这是我做
生意的一条原则。”逐渐地，郭红卫的酒厂在行业里积
攒了好口碑，生意逐渐进入正轨。

为了进一步将企业发展壮大，郭红卫吸收从国外
回来的亲戚、朋友作为企业合伙人，一起向更多行业
拓展。在北京，他涉足建材行业，为一些建筑企业提
供建房用的木材、防火保温材料等。为实现扩大经营，
他向银行申请贷款。因为是华侨，他享受到银行提供
的贷款利率价格、绿色审批通道等优惠政策。有了资
金支持，企业发展更快了。

在郭红卫的带动下，从国外大学毕业的两个儿子
也回到中国，一起参与公司经营。不过，作为老一代
华侨的郭红卫和作为侨二代的两个孩子之间，常在经
营理念上出现一些分歧。在郭红卫看来，这是很正常
的现象：“现在年轻人学的东西多，比我们这一代人懂
得多，他们眼界也更开阔；当然，他们的知识更多是
从书本上学到的，实际经验还比较欠缺。所以，很多
时候我们是以商量为主，互相引导，互相启发。”

这些年，郭红卫发现回到中国创业、投资的侨胞逐渐
增多。“中国的创业机会多，营商环境越来越好，很多侨胞
都愿意回国发展。”他建议，回国创业的侨胞要多了解中
国各地相关政策和市场走向，找到适合自己的行业，方能
更好发挥所长，回报祖（籍）国。 （陈慧婷参与采写）  

本报昆明电 （记者张驰） 近日，以
“汇聚侨力，共谋发展”为主题的“2024
全球华商聚云南”活动在云南省昆明市
开幕，共有来自五大洲、40 多个国家和
地区的近 200 名华商和侨领参与。全国政
协副主席、台盟中央主席苏辉出席开幕
式并致辞。云南省委书记王宁、中国侨
联副主席程红致辞。云南省委副书记、
省长王予波向全球华商推介云南。全国
政协委员、港澳台侨委员会副主任崔玉
英出席。

苏辉在致辞中指出，长期以来，在
中国共产党领导下，在大统战工作格局
的 指 引 下 ， 台 盟 与 侨 联 组 织 深 入 贯 彻
习近平总书记重要指示精神，共同努力，
形成了台中有侨、侨中有台、友好合作、
相互促进的良好关系。“2024 全球华商聚
云南”活动的举办，为台盟、侨联和海
内外华商搭建了与祖国共奋进、与人民
齐奋斗的新平台。希望大家以这次活动
为契机，发挥各自优势和作用，积极宣
传云南、推介云南，更好地服务和推动
云南经济社会发展。

王宁在致辞时表示，云南有高原特
色农业、绿色电力、旅游等资源优势，
愿“嫁接”华商的资金、技术和管理，
共促“三大经济”，共赢绿色发展。云南
是共建“一带一路”西南方向门户枢纽，
中老铁路与中欧班列实现贯通，独特区
位优势联通华商的人脉、商脉，将更好
服务和融入国家开放战略。云南有悠久
厚重的历史、美美与共的文化，希望广
大华商发挥融通中外优势，分享云南的
美、宣介云南的好，传播多姿多彩的中
华文明。

程红表示，希望与会华商坚定信心
决心，积极投身中国式现代化建设，在
合作共赢中共创中国经济光明未来；发
挥 独 特 优 势 ， 持 续 关 注 云 南 、 深 耕 云
南，为云南经济社会高质量发展注入侨
界动能。希望云南各级侨联组织持续优
化 服 务 ， 为 侨 商 投 资 提 供 一 流 营 商
环境。

本次活动由云南省政协主办，活动期间还将围绕
高原特色农业、绿色发展、文化旅游、卫生健康等专
题举办招商推介，并开展考察接洽活动。

云南是中国第五大侨乡省。据不完全统计，目前
云南省侨资企业增至 1231 家，占外资比例达 70%，越
来越多的侨资企业开始涉足加工制造、电子信息、生
物制药、新能源等重点发展产业领域。据悉，首届

“全球华商聚云南”活动于 2023 年举办，推送招商引资
重点项目 166个，签约协议金额达 327亿元。

“我们回国创业的信心更足了”
彭训文  刘耀阳
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近年来，中国各地惠侨政
策进一步加强，越来越多侨胞
选择回国投资兴业，以桑梓之
情和报国初心投身祖（籍）国
建设。本报采访3个回到中国
创业、投资的侨胞，听他们讲
述回国发展的故事。
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北京市第十六次归侨侨眷代表大会闭幕

近日，位于广西南宁闹市区的“南洋小筑”
东南亚小排档内，迎来了一批特殊的客人。来自
泰国、菲律宾、印度尼西亚、柬埔寨等 9 个东盟
国家的 12 家媒体组成的“东盟媒体采访团”走进
这家充满异域风情的小店。

店主汤宇丰热情地迎接采访团的到来。汤宇
丰是马来西亚第三代华裔，自幼生长在吉隆坡，
深受当地多元美食文化熏陶。因看好广西发展，
2018 年，汤宇丰“北上”广西逐梦，并投资数十
万元人民币在南宁开办料理餐厅，推广东南亚美
食。经过多年努力，如今，汤宇丰已在南宁开办
多家美食连锁店，让东盟美食“香飘”壮乡。

“我从小就对美食有着深厚的感情，来到南宁
后，发现这里的人们对东南亚美食充满好奇和喜
爱，我便决定在这里开一家店，把正宗的东南亚美
食带给大家。”谈及创业初衷，汤宇丰如是介绍。

采访团成员们饶有兴致地参观了厨房。在品

尝环节，媒体朋友们纷纷对美食赞不绝口。
“这里的美食保留了地道的东南亚风味，每

一口都能感受到浓郁的文化底蕴。”马来西亚
《星洲日报》 记者温国鑫说。

“这种跨地域的美食交流，让我们更加感受
到东盟各国之间的紧密联系。”《菲律宾星报》 专
栏作家 Wilson Flores 表示。

“通过这次采访，我们不仅了解了汤宇丰的
创业故事，也感受到了南宁这座城市的包容与
多 元 。” 柬 埔 寨 东 盟 通 讯 社 记 者 林 金 爽 表 示 ，

“南洋小筑”不仅是一家餐厅，更是一座促进文
化交流的桥梁，让更多的人通过美食了解东盟
各国。

“相信在未来，会有更多像汤宇丰这样的创
业者，为推动东盟各国与中国之间的文化交流和
经济合作贡献力量。”林金爽说。

（来源：中新网）  
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